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1. 真実かどうか？
2. みんなに公平か？
3. 好意と友情を深めるか？
4. みんなのためになるか？
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１９８３回通常例会
1. 点　　鐘　馬場　弘　会長 

1. 会長挨拶　馬場　弘　会長

1. 幹事報告　水留茂之　幹事

1. 卓　　話  志村章一郎  会員

1. 点　　鐘　馬場　弘　会長

会 長 挨 拶
　　　　会長　馬場　弘

んは、節分の日に食べるものと言わ

れて何か思い浮かぶものがあります

か？

・豆、イワシ、そば、恵方巻

　等これらが当たります。これらの

料理を食べることで、その年一年の

健康や幸福を祈願するという風習が

あるのですが、私もそうでしたが、

ほとんどの方はそんなことを考えも

しないでしょう。こういった季節行

事のことを少し知っておくだけで、

会話も弾みます。これから紹介する

豆知識をしっかり覚えて、役立てて

もらえたらと思います。それでは、

節分の日に食べる食べ物についてひ

とつづつ説明していきます。今回説

明するのは、先ほど挙げた【豆】【イ

ワシ】【そば】【恵方巻】の 4 つの食

べ物です。どれも、色々な思いが込

められた食べ物ですので、こんなこ

とを考えて昔の人は料理を作ってい

たんだな、と感じていただければと

思います。

・豆

　節分では、毎年その年一年の健康

や無病息災、幸せを願って自分の年

齢と同じ数、または年齢より一つ多

く豆を食べます。ちなみに、この食

べる豆ですが、本来炒った豆を食べ

ていたそうです。炒った豆には邪気

を払う、鬼退治をするといった効果

があると信じられていたからです。

この炒った豆を【福豆（ふくまめ）】

と呼び、昔の人は大変ありがたがっ

たそうです。福豆を年の数だけ食べ

ることで、体の中に福を取り込み、

今年も一年幸福が訪れますように

という願いが込められていたので

す。

ちなみに、一つ多めに豆を食べるの

は数え年での年齢の分を食べると

いうことだそうです。一つ多めに食

べる＝来年も健康で幸せな一年が

訪れますように、という願いを込め

て福豆を食べていました。

・イワシ

　先程の豆が幸福を呼び込むもの

大して、イワシは反対に厄を追い払

うための効果があると信じられて

いました。昔から、においの強いも

のには厄除けの効果があると信じ

られていました。これは、災厄の象

徴とされていた鬼や悪霊が強い匂

いにまいってしまい、逃げて行って

しまうからと言われています。その

ため、焼いたとき強いにおいを発す

るイワシを用いることで厄除けを

する『焼嗅（やいかがし）』という

ものを行っていたそうです。この時

に焼いたイワシの特に臭い部分で

ある『イワシの頭』を玄関に飾るの

はそのためです。その後、頭を取っ

たイワシが残ってしまうので、もっ

たいないから当然食べてしまいま

す。これが、節分にイワシを食べる

ようになったきっかけだと言われ

ています。ちなみに、焼いたイワシ

　２月の月間に因んでは、平和と

紛争予防、紛争予防月間ですが、

日本では、余り関係のある月間で

は無いと思いますので余り触れな

いようにします。

　又、本日は、公益法人柏青年会

議所青年部　理事長、直前理事長、

顧問を始め３名の方々の会員拡大

ＰＲにお越しいただきありがとう

ございます。

　２月３日例会ですので節分に付

いて検索してみました、豆知識に

してください。

　毎年２月３日は【節分の日】で

す。恵方巻を食べたり、豆まきを

したりといった行事がどこの家庭

や施設でも行われるのではないで

しょうか？　今回は、そんな節分

に関する話題についてです。皆さ
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そば】ですよね。現代の年越しそば

と同じ意味合いを込めて、節分にそ

ばを食べる風習が今でも残っている

そうです。ちなみに、年越しそばに

込められている意味とは

• 切れやすいそばを食べて、悪いも

のを断ち切る

• 細長いそばを長生きの象徴として

食べる

等の意味があります。

・恵方巻

節分の日の晩御飯としてすっかり定

着した感のある『恵方巻』ですが、

実はこれ節分とは何の関係もない食

べ物という説もあるんです。他にも

この恵方巻には多くの説が流れてい

て、

• 立春前日である節分の日に商売繁

盛と厄払いの意味合いを込めて「幸

運巻寿司」を食べる習慣から始まっ

た説

• 毎年ちょうど節分時期に漬け上が

る【お新香を使ったのり巻きを】恵

方に向かって食べたという説

• 大阪の寿司屋の人たちと海苔屋さ

んとでなんとか自分たちの商品を売

れるようにした、という販売目的で

【節分にはまるかぶり寿司】だと宣

伝したという説。

等などいろいろな説が流れているの

です。現在では節分といえば恵方巻

ですが、意外と新しい説・もしくは

節分と何もかかわりのない風習だと

いう少しがっかりすることこそが真

実なのかもしれません…

●節分の食べ物の意味

　いかがだったでしょうか？

　こうして見ると、節分に食べる食

べ物には

【厄除け】

【福を招く】

の二つの意味が込められているとい

うのがお分かりいただけると思いま

す。昔の人は、ゲンや縁起を担ぐこ

とも多く、こうした風習をこなさな

いと、「今年は一年大丈夫だろうか」

と不安になったとまで言われていま

す。効果のほどはわかりませんが、

日本で長らく行われてきた風習で

す。是非、節分にはこれらの食べ物

をいただき、私たちも無病息災、そ

して一年の幸福を祈りましょう！

の頭は玄関に飾って厄が入ってこ

られないようにするわけですが、

一緒に柊（ひいらぎ）の葉も吊る

していたそうです。この二つを吊

るすのは、今でも風習として残っ

ていて多くの地方で実践されてい

るので、ご存知の方もいるのでは

ないでしょうか？　柊の葉はギザ

ギザとがっていますよね。とがっ

たものにも厄除けの効果があると

されていたことから、同じく厄除

けのイワシの頭とともに玄関に飾

るという文化が出来上がったそう

です。

・そば

　ご家庭によっては、節分におそ

ばを食べる高齢者の方もいるので

はないでしょうか？節分は暦の上

では『立春』の前日に当たるわけ

ですが、古来より日本では元旦で

はなく、この立春こそが１年の始

まりであるとされていました。一

年の始まりの前日といえば、そう、

【大みそか】です。昔はこの節分

の日こそが、新年の前日である大

みそかの日だったのです。大みそ

かといえば、食べるのは【年越し

幹 事 報 告 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 水留　茂之

①地区国際奉仕委員会よりアトランタ国際大会

　(6/10 ～ 14) 再度の参加依頼、3/15 が最終の割引期限

②例会変更のお知らせ

　柏 RC：2/22( 水 ) は 2/23( 木 ) 第 10 分区合同例会及び

　IM に振替の為、休会

③ロータリー財団寄付者・米山記念奨学会（特別寄付者・

本会計からの通常寄付者）へ確定申告用領収書の送付



卓 　 話   　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 　 志村　章一郎　会員

　このたびは卓話の機会を頂き、ありがとうございます。

本日は私の自己紹介を中心にお話しさせて頂こうと思い

ます。

　私は 1971 年に埼玉県の狭山市で生まれました。柏か

ら国道 16 号をずっと 70 キロ程西に進むと辿り着く街で

す。ここで大学を卒業するまで過ごしました。1971 年

は第二次ベビーブーム、団塊ジュニアなどと呼ばれてい

て、同級生の数が非常に多く、常に競争にさらされてい

たようにも感じます。その世代がいよいよ就職という手

前でバブルが崩壊してしまい、就職活動もすごく苦労し

ました。それでも拾ってくれた日興証券に 1994 年に就

職しました。最初の配属が富山県の高岡支店ということ

で、人生で初めて富山県に足を踏み入れました。雪国の

生活など経験ありませんので、すべてが新鮮で驚きでし

た。高岡では 4 年お世話になりました。

　その後、岡山支店に転勤しました。ここでも人生で初

めて岡山県に足を踏み入れました。岡山は晴れの国とも

呼ばれてまして、気候も良く、フルーツが有名です。こ

こでは 7 年お世話になりました。

　その後、管理職となり、神戸支店に異動しました。神

戸は仕事もですが、ゴルフにも非常に良い環境で、ここ

では 5 年お世話になりました。

　ここまで 16 年にわたり、西日本を経験して参りまし

たが、17 年目にして初めて東京本社勤務となりました。

本社では、本部担当という役割を 2 年、その後支店の支

援にかかわる部署の管理職を 2 年勤めました。主な業務

はお客様向けのセミナー企画運営やキャンペーンの企

画運営などです。

　平成 26 年の 4 月より再び支店勤務となり、蒲田支店

長となりました。そこで 2 年半経験を積み、昨年 10 月

より柏支店でお世話になっております。

　柏支店は 1985 年より柏駅東口に店舗を構えておりま

す。今年 32 年目を迎えました。弊社の創業が 1918 年（大

正 7 年）ですので、比較的新しい支店です。総勢 52 名

の社員で柏市を中心とした千葉県内と茨城県の南部を

担当しております。現在は三井住友銀行とも協働しお客

様にリスク資産だけではなく、総合的にご提案させて頂

いております。

米山奨学生　アニョレッティ・マルコ様 柏青年会議所様



柏ＲＣ　勝田秀一様

職業奉仕委員長　岡島会員

ニコニコＢＯＸありがとう！
★	本人誕生日

　日暮、長田、鈴木（一）、中村（博）　会員

★	パートナー誕生日

　田代、鈴木（一）、増谷　会員

★	結婚記念日

　水野、ゲイビ、志村　会員

次回の例会は 2 月 10 日 ( 金 ) 通常例会です。
クラブ会報委員／安田 勝紀・浅野 肇・箕輪 満・市川 利一郎

卓話・会報の原稿は kwrc.photo@gmail.com までお送り下さい。

欠席報告は、水曜日の正午まで
※食事の無駄をなくす為に協力して下さい。

　クレストホテル ( 営業課 )04-7146-1122 まで

ゲスト
佐藤大輔（柏青年会議所理事長）　　　様

金本武志（柏青年会議所）　　　　　　様

大沼隆（柏青年会議所）　　　　　　　様

勝田秀一（柏ＲＣ）　　　　　　　　　様

出席報告

　　　　　　　６２名

　　　　　　　１３名

市川、江口、後藤、小林（正）、齋藤、杉山、

助川、塚本、中嶋、升谷、箕輪、山崎、

湯浅　　　　　　　　　　　　　　　会員

出席率　79.03％

会員数

欠席者

お誕生日おめでとう！

本日のお食事



開催　日時 会　長

開催　場所 幹　事

理　　　事 出欠

〇 ①3月2日(木)～3日(金)職業奉仕委員会『職場見学』の件

□職場見学；山口県宇部　宇部興産
□参加費；一人36,000円(個室希望46,000円）

- □予算書       ( 資料添付)

②新規米山奨学生の世話クラブとカウンセラーの引受けの件

〇 □期間；2017年4月～2018年3月
□カウンセラー；
金子年度世話クラブ”不可能”で返答

〇
③報告事項

2016-17年度1月決算報告書             ( 資料添付)

-
飯嶋由貴会員(1/13付け)・野寄会員退会の為、
慶弔金支給規定により餞別金を贈る

-

3月17日(金)『秋水燃料庫見学会』は
陸上自衛隊松戸駐屯地の都合により延期(未定)

④その他
- 幹事バッチの件　次年度までに用意

次回理事会で慶弔金規定を見直す

〇

〇

〇

〇

〇 ●次回理事会　2017年　3月 10日（金）【例会終了後】

嶋 田 英 明

〇

中 村 佳 弘

秋 元 慶 一

金 子 正

水 留 茂 之

松 本 ユ ミ

中 嶋 利 生

水 野 晋 治

森 市 直 樹

松 本 隆 一 郎

増 谷 信 一

日 暮 肇

議　　題　　概　　要

　　柏西ロータリークラブ　2016～2017年度　第9回　理事会資料　

馬　場　　　弘

水　留　茂　之

2017年　2月　3日　例会終了後

　ザ・クレストホテル柏

馬 場 弘



ロータリアンの行動規範

ロータリアンとして、私は以下のように行動する。

1.   個人として、また事業において、高潔さと高い倫理基準をもって行動 
する。

2.  取引のすべてにおいて公正に努め、相手とその職業に対して尊重の 
念をもって接する。　

3.  自分の職業スキルを生かして、若い人びとを導き、特別なニーズを 
抱える人びとを助け、地域社会や世界中の人びとの生活の質を高める。

4. ロータリーやほかのロータリアンの評判を落とすような言動は避ける。


